

**CARTAS**

**Vida de Marchant Pereira**

Señor Director:  
El 2 de noviembre pasado se comenzó un aniversario más de la Toma de Pisagua por las tropas chilenas en 1879.

Para realizar esta impresionante operación anfibia, Rafael Sotomayor Baera (ministro de Guerra en campaña) trabajó codo a codo con marinos y militares, y supo admirablemente reunir municiones, equipos, forraje, víveres, agua, embarcar todo esto y llevarlo después por el desierto.

Había calculado que cada soldado necesitaba 4 litros de agua al día y los caballos y mulas 15 litros.

El general Escala quiso abordar un bote durante el desembarco para bajar con sus soldados, pero Sotomayor no se lo permitió por orden del Presidente de la República.

El capellán don Ruperto Marchant Pereira hizo la navegación embarcado en el "Abtao" y no encontrando lugar para oír las confesiones, al llegar la noche cuensa que se trepaba sobre el toldo de cubierta tornado de las jarcias y "ahí administraba el sacramento ante la inmensidad del océano surcado por dieciocho naves en convoy que con sus negros penachos de humo y con sus luces multicolores se dibujaban alrededor".

Gustavo Monckeberg Balmaceda  
C.I.A. 483.579-7

Señor Director:  
Voluntario del Cuerpo de Bomberos desde su adolescencia, Ruperto Marchant Pereira realizó sus estudios secundarios en el Seminario Menor de Santiago. Al hacerse evidente su vocación religiosa, pasó al Seminario Mayor, donde inició su formación sacerdotal. Por este motivo, el 21 de abril de 1876 envió al Comandante de la 5.a Compañía de Bomberos, don Gustavo Ried, la siguiente carta: "Capitán, llamado por Dios para encollararme en el Cuerpo de Voluntarios encargados de la especial custodia y sostén de la Iglesia, tengo que separarme de la Compañía que tan simpática y querida ha sido para mí. Un apretón de mano para cada uno de mis compañeros que desde ahora contrarán con mis servicios".

Habiéndose ordenado, fue designado Capellán del Ejército en Campaña, en 1879. Un año después, en 1880, tras la ocupación de Arica por las tropas chilenas, se empleó, junto al capitán Munizaga, en investigar el paradero del Estandarte del Regimiento 2.o de Línea, que había sido capturado por los peruanos en la Batalla de Tarapacá. Finalmente, sus pesquisas tuvieron éxito, encontró la buscada enseña, en la sacristía de un convento franciscano, guardada entre las casullas y otros paramentos del culto. El 9 de enero de 1881, el propio general don Manuel Baquedano, en el campamento de San Pedro de Lurín, devolvió a su unidad el estandarte rescatado por el Capellán Marchant Pereira. Así, en solemne ceremonia, ante todos los efectivos del Ejército expedicionario, el Regimiento 2.o de Línea (hoy Maipo) recuperó su sagrado pendón.

Terminada la guerra, junto con ejercer su ministerio en la iglesia de Santa Filomena, parroquia que la fundara, escribió diversas obras literarias. Para el teatro, entre otras, entregó "El último día de Polonia", "El reverso de la medalla", etc. Las novelas "Dos meses de vacaciones", "El cerro La Campana", varias obras históricas y religiosas: "Historia de Santa Mónica", "Vida de la Virgen", biografías y diversas crónicas.

En su ancianidad se fue a servir a los pescadores de Quintero. Allí, en su casa junto al mar, tenía un alto mastil, y cada vez que divisaba el paso de un buque de la Armada, izaba el Pabellón Nacional, como saludo a la Marina. Los comandantes de las unidades navales, conociendo esta costumbre del antiguo capellán, respondían con marineras señales de bandera, agradeciendo y retribuyendo el homenaje del viejo sacerdote.

A los ochenta y nueve años de edad, falleció un 3 de enero de 1934, más de medio siglo después que fuera devuelto el estandarte del combate, que él recuperara. Sus restos, posteriormente, fueron sepultados en el templo de Santa Filomena. Una escultura que lo recuerda, obra de Blanca Merino, señala su tumba. Al pie de ella se lee: "1845-1934. Ochenta y nueve años de venturanza vivió Ruperto Marchant Pereira, canonizado por sus compatriotas y devotos feligreses".

Germán Becker Ureta  
Academia de Historia Militar

*Velma Molina 14-XI-1998 P.A.*

## Vida de Marchant Pereira [artículo] Germán Becker Ureta [y] Gustavo Monckeberg Balmaceda.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Becker Ureta, Germán

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Vida de Marchant Pereira [artículo] Germán Becker Ureta [y] Gustavo Monckeberg Balmaceda.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)